

REVISTA DE LÉRIDA.

AÑO III.

—DOMINGO 26 DE AGOSTO DE 1877.—

NÚMERO 34.

EL ALUMBRADO POR GAS, LA EMPRESA Y LOS CONSUMIDORES.

Una de las mejoras más importantes realizadas en Lérida y por la que le deberá eterno reconocimiento al esclarecido cuanto malogrado patricio que presidió su Ayuntamiento en época, por muchos motivos, de feliz recordación, el Sr. D. Manuel Fuster y Arnaldo, á cuya poderosa iniciativa, inspirado siempre en el deseo que le animaba de levantar la ciudad que fué su cuna á la altura que, por su situación y por el carácter de capital de provincia, le corresponde se deben algunas que harán imperecedera su memoria entre los buenos leridanos, es la del establecimiento del alumbrado por gas, saludado con indecible júbilo por todos y llevado á efecto á costa de no pequeños esfuerzos por parte de la corporación municipal y de buen número de particulares, unánimes en dotar á Lérida de un elemento ya de imprescindible necesidad en toda población culta, por escaso que su vecindario sea, en el grado de adelantamiento material que hemos logrado alcanzar en la segunda mitad del siglo en que vivimos.

Aun que niños á la sazón, recordamos con cuánto entusiasmo se acogió el proyecto y cuán gozosamente contemplaba la ciudad entera el espectáculo que ofrecían sus calles y tiendas á la luz que difundían los nuevos aparatos del modernísimo sistema de alumbrado. Han transcurrido diez y siete años, y ¡qué notable cambio se ha operado en los que más contribuyeron á la realización de tan hasta entonces suspirada mejora, en la manera de apreciar los beneficios que de ella esperaban recibir! ¡qué desencanto, ó mejor, qué disgusto al ver la manera como cumple sus compromisos con los consumidores la favorecida empresa concesionaria!

Por que es hora ya de que se proclame muy alto lo que el público ve, y dice, y comenta en las conversaciones privadas á propósito de la manera como llena este servicio dicha empresa; es hora ya de que los

consumidores todos levanten su voz contra los abusos de una sociedad que, al amparo de un contrato que le permite monopolizar, por la privativa que por él se le concedió, el expresado servicio, atiende solo á su propia utilidad, con perjuicio manifiesto del público; es hora, finalmente, de obrar, pero de obrar unánime, resueltamente en el sentido que demanda el interés particular desconocido ó menospreciado, contra una especulación que la dignidad de los á cuyas expensas se hace no puede ya consentir por más tiempo.

No necesitamos esforzarnos en demostrar la mala, pésima calidad del gas que suministra la Sociedad «Sagret, Juncosa y Roca»: es tan evidente, que no hay para qué someterlo á análisis facultativo ni á prueba de ninguna clase. Nuestros lectores ven y pueden decir si la luz que produce es *blanca, pura, brillante y sin humo*, como debe ser, con arreglo á la condición 19.^a del contrato de 22 de Diciembre de 1861. Es unánime la opinión, estamos todos de acuerdo en que no hay población en España donde se espanda el gas de peor calidad y más caro que en Lérida. No se nos probará, seguramente, lo contrario.

La empresa viene faltando á lo convenido desde mucho tiempo, — si alguna vez lo ha observado estrictamente. Y no se dé como razón ó motivo el atraso con que el Municipio satisface el importe del alumbrado público, por que de ello no ha de hacerse responsables á los particulares, que pagan puntualmente, por mensualidades vencidas, el gas que consumen. Si la empresa acredita del Ayuntamiento cantidades más ó menos crecidas, entiéndase con él y exíjale, que medios habrá para ello, que se las haga efectivas; pero no se quiera cohonestar el incumplimiento, la infracción, mejor dicho, de una de las condiciones más importantes del contrato, en perjuicio de los particulares, con la falta de pago del gas que se consume en el alumbrado de las calles y plazas por parte de la corporación municipal.

Pero si faltase un motivo que justificara la resolución que creemos deben tomar los consumidores de gas, mediante la solidaridad que entre ellos, como tales, debe existir, lo encon-

triaríamos en el proceder observado por la empresa ó su representante en esta ciudad en estos últimos días con el dueño de uno de los establecimientos más espléndidamente alumbrados, que ha visto con disgusto ó más bien con indignación el público entero. Nos referimos al hecho de haberse privado de gas al café del Universo y amenazado con hacer otro tanto en otros establecimientos análogos, si persistían sus propietarios en el acuerdo de no satisfacer el importe del gas consumido en el mes de Diciembre de 1875.

No sabemos en qué consistiría, si bien en opinión de personas competentes pudo ser efecto de la mala calidad de los materiales empleados en su elaboración; pero es lo cierto que el gas suministrado en dicho mes fué de lo más detestable que darse puede, llegando á causar deterioros de importancia en el decorado de todos los salones y tiendas, por el mucho humo que despedía, y lo verdaderamente raro é incomprensible, haciéndose un consumo de más del duplo de él que en igual mes de todos los años anteriores con igual sino mayor número de luces.

Gran parte de los que más contribuyen á la empresa no quisieron pasar porque se les hiciera objeto de una exacción que consideraron injusta, pues á tanto equivalía empeñarse la Sociedad en que satisficieran el importe de una cantidad de gas que, á no haberse adulterado sus condiciones, imposible que hubieran consumido. Negándose la empresa á todo acomodamiento, pues nos consta que ofrecieron abonarle por aquel mes una suma igual á la satisfecha en el mismo del año en que mayor consumo hubieran hecho, proposición evidentemente razonable y atendible, la resistencia ha continuado hasta hoy, en que la Sociedad, abusando de su posición y dando muestras de no comprender lo que á sus intereses conviene, ha apelado á una medida tan violenta como la de que ha hecho objeto al dueño del café del Universo.

Es muy posible que proceder semejante ocasione á la Sociedad «Sagret, Juncosa y Roca» más de un disgusto y tal vez algún quebranto en su negocio, y no será ciertamente esto imprevisto, pues harto tiempo ha podido meditar las consecuencias que había de traer en pos una exigencia como la de que acabamos de hacer mérito. Por de pronto, las relaciones entre ella y los principales consumidores son más tirantes cada día, y es probable que, por este camino, no vaya la empresa á donde debía ir, siguiendo los consejos de la prudencia y consultando lo que á sus intereses importa.

Nosotros, desde luego, nos colocamos de parte de los consumidores, porque creemos

que les sobra razón en todo y para todo; y, cualquiera que sea el sesgo que tomen las cuestiones que se originen con la citada empresa, nos tendrán á su lado, pudiendo contar con nuestro insignificante, pero decidido apoyo, que les ofrecemos tan sincera como gustosamente

MANUEL PEREÑA Y PUENTE.

ALARCON.

SONETO.

¡Pobre Alarcon! Escarnecido, odiado
fuiste en tu siglo por mezquinos seres,
que, envidiosos, fundaban sus placeres
en llamarte plagario y corcovado.

Quisiste amar, pero no fuiste amado;
desdenes te brindaron las mujeres,
y esclavo de distintos pareceres
jamás te viste por tu ingenio honrado.

Fatal estrella presidió tu vida,
vate sublime, de inmortal memoria...
Fué tu existencia una ilusión perdida...

Y pues tu siglo te infamó en su historia,
el nuestro, que de ti nunca se olvida,
te honrará siempre y gozará en tu gloria.

ENRIQUE FRANCO.

FERRO-CARRIL DE LÉRIDA Á REUS Y TARRAGONA.

La Estacion de Lérida.

Caminan á paso de tren de recreo las obras de ese anhelado ferro-carril, que si no alcanza mejores días cuando llegue al pleno de su explotación, mal auguramos á los accionistas, bien que no les cogerá desprevenidos el percance, ya que su destino, hasta de ahora, ha sido sufrir las consecuencias de lamentables equivocaciones y desgracias.

Pero como todo tiene fin en este mundo, suponemos que llegará el de las obras del ferro-carril, mal llamado hasta hoy de Lérida á Reus y Tarragona, y urge, por lo tanto, que para entónces sepamos cómo se resuelve una cuestión que interesa muy mucho á nuestra capital; el emplazamiento de la estacion, y no suceda como aconteció con la de Zaragoza á Barcelona, que resultó al revés, bien que tememos que en esta ocasion, los deseos son de que no tengamos estacion, lo cual seguramente podrá ser muy cómodo para algunos, pero sentimos no poder deferir á tan laudable pensamiento.

Resuelto, según nuestras noticias, que utilice la Compañía del ferro-carril de Tarragona el puente construido sobre el Segre por la de Zaragoza á Barcelona, y que, previas las oportunas obras de ensanche, sirva para ambas vías la misma estación; creemos llegado el caso de intervenir el Ayuntamiento con su iniciativa y por cuantos medios oficiosos y legales pueda, á conseguir la realización de una mejora utilísima bajo el punto de vista del ornato, la comodidad y el interés público.

No es para nosotros inconveniente, al contrario, es ventajoso por todos conceptos, que ambas vías partan de una misma estación; pero lo que interesa al público es que reuna esta las condiciones de capacidad para el objeto que se le destine, de seguridad para las mercancías y de comodidad para los pasajeros, carga y descarga.

Suponiendo que hoy las reune muy ajustadas á las necesidades actuales, hemos de convenir, y así parece previsto ya, que han de realizarse obras para adaptarla á los servicios ulteriores.

Aprovechar estas obras en beneficio de los intereses de esta ciudad, es lo que debe procurarse á toda costa, y aun cuando comprendemos que quienes más interés debieran tener quizá se opongan á ello, creemos que con perseverancia y energía se ha de conseguir el objeto, tanto más, cuanto pueden aducirse razones justísimas que abonen la utilidad y beneficio del proyecto.

Si á cargo de una ú otra empresa han de realizarse obras, ¿perjudicándose haciéndolas en este ó el otro sentido, siempre que resulte un beneficio para el público y no se lastimen sus intereses? La contestación es obvia. ¿Conviene al interés y comodidad del público que la parte de estación destinada al servicio de pasajeros esté situada del lado de acá? Creemos que nadie lo pondrá en duda.

Pues hé aquí los puntos de partida de las negociaciones.

El antiguo paseo de Fernando, hoy calle de Cabrinéty, no ha podido ser prolongado por diferentes causas que no enumeraremos, pero está reconocida y aceptada por todos tan necesaria mejora. Cuando esto se realice, que no puede demorarse ya, en vista del creciente desarrollo que se advierte en aquella parte de ensanche, ¿no sería de grande interés para el ornato público que ese Paseo terminara en las puertas de una elegante estación del ferro-carril, en vez de acabar en las paredes de un vetusto muro como el que hoy existe?

Hé aquí, pues, nuestro proyecto, que sometemos al juicio imparcial de la opinión pública: construir las dependencias de la estación afectas al servicio de viajeros, en la terminación del paseo de Fernando, prolongar este,

y realizar de tal manera dos mejoras de utilidad y embellecimiento.

Renunciamos á detallar las ventajas que se lograrían, porque se alcanzarán seguramente á todos nuestros benévolos lectores.

La realización no es difícil; reconocemos, si, que quizá necesita de gran perseverancia y actividad y hasta de algun sacrificio pecuniario; pero hoy sobran tiempo y medios, mañana quizá no haya ni tiempo ni medios y tengamos que lamentar otro fracaso más á los varios que en materia de mejoras sufre nuestra desgraciada ciudad.

Estudie el Municipio esta cuestión, plan-téela luego, y si consigue llevarla á buen término, logrará tanto aplauso, como censura si por indolencia no se obtiene mejora tan útil.

J. SOL TORRENS.

BOABDIL

ROMANCE MORISCO.

«Al arma, al arma, gomeles!
Al arma, Cides magnánimos,
enemigos de Castilla
y azote de los cristianos!
Basta ya de paz odiosa,
hasta de ofensivos tratos
hasta de menguadas treguas
con los que nos ultrajaron.
¡Ah de mis robustos Jekes!
¡Almocadenes al campo!
Resquen los atabales
á los creyentes llamando
para una lucha sin término
contra los siervos ingratos
que osaron alzar la frente
ante sus dormidos amos.
Que si la guerra espantóme
y fui del placer esclavo,
y en brazos de mis hermosas
preferí dulce descanso,
hoy arde en mi noble pecho
de glorias el fuego saktó;
el afán de ahogar en sangre
la huesta del Rey Fernando.
Ganemos sus alcazabas,
sus alhormas destruyamos,
y en una nueva Axarguña,
hecha esa hueste pedazos,
ante la asombrada Europa
pisenla nuestros caballos.
Así hablaba á sus siginetes
Boabdil, el chico llamado,
porque era de cuerpo chico
y de corazón enano.

¿Fueron quizás el recuerdo
 de sus abuelos preclaros,
 ó las rápidas conquistas
 de Isabel y de Fernando
 los móviles que vencieran
 del tímido rey el ánimo
 para borrar con hazañas
 las miserias del pasado?
 ¿Qué pudo exaltar su bilis?
 ¿qué pudo hacerle tan bravo?
 ¿qué generosa influencia
 lograra en él este cambio?
 ¡Escuchad! Es que, rendido
 siguiendo à un cuerpo gitano,
 al pasar por Bibarrambla
 le pisaron en un callo.

TIMOTEO DOMINGO PALACIO.

CAPRICHOS DEL NILO.

Desde tiempo inmemorial sale este famoso río de su lecho é inunda una parte considerable del bajo Egipto, inundacion que da al suelo de éste una fertilidad prodigiosa. La Sagrada Escritura, así como todos los escritores antiguos, nos hablan de este suceso tan conocido; no hay, pues, para qué extrañar que hayan hecho los antiguos egipcios un dios de su río: el Nilo, en verdad, merece todo el amor, todo el respeto de aquel pueblo; porqué, sia él, ¿qué sería el bajo Egipto sino un desierto tan estéril como el de Sahara? Sin embargo, no son tan uniformes en carácter las inundaciones de aquel inmenso río. Unas veces son tremendas y otras no merecen casi el nombre de inundacion. Tampoco ocurren siempre en el mismo periodo del año. Cuando el río crece mucho y la inundacion es general, lo llaman los habitantes de Egipto *el buen Nilo*, y cuando es viceversa, dicen *el mal Nilo*, así como nosotros decimos de la estacion que es buena ó mala. Son tan misteriosos estos caprichos del Nilo, que ciertos astrónomos están inclinados à creer que hay en ellos alguna conexion con la ausencia ó presencia de manchas solares.

Pero respecto à esa teoría hay diferencia de opinion. Mientras que un astrónomo cree que las manchas solares influyen en que las lluvias sean copiosas, hay otros que creen lo contrario. Además hay muchos hombres científicos que aseguran que es una vision la teoría de que las manchas solares influyen en las inundaciones del Nilo, y que la causa de éstas debe buscarse en las condiciones meteorológicas, cerca del nacimiento ó nacimientos del gran río en el Africa central, y ya saben nues-

tros lectores que, à pesar de las recientes exploraciones del Dr. Livingstone y otros no tenemos aún datos suficientes para poder deducir cuáles sean esas condiciones.

Ha escrito un corresponsal del *Times* desde Alejandria, que es insostenible la teoria en las manchas solares, dando muchos datos curiosos sobre el Nilo. Dice que «por lo que se ve en Egipto, no aparece que las inundaciones del río tengan nada que ver con las manchas solares, que la causa ó causas del mayor ó menor rendimiento del Nilo deben buscarse en el país».

Un *mal Nilo*, como llaman los egipcios al río el año en que apenas sale de su lecho, es seguido de mucho calor y gran sequía, que es su natural consecuencia, como aconteció en 1869; produce terribles calamidades, que resultan siempre de la falta de agua fresca, sea para los usos domésticos ó para los animales. Pero no es esto todo. A consecuencia de la sequía de la tierra en la region cerca de Alejandria, resulta que el agua del mar penetra en la tierra firme y da un gusto salobre al agua del Nilo hasta una distancia de siete millas de la embocadura.

Hablando de la sequía de 1869, dice un autor que en Rosetta no era potable el agua, y que morian hasta los mismos animales que la bebían: la vegetacion se marchitó completamente; el pueblo entero perecia de sed y à precio de oro se compraba el agua hedionda y fétida que se podía conseguir à larga distancia.

En dos palabras: nunca se juntaron más elementos para dar origen à una epidemia general.

Cada vez que se encuentra el Nilo bajo, adquiere el agua en Alejandria un gusto más ó ménos malo, como sucedió el año último; pero si sigue bajando el río, entonces apenas puede beberse el agua en aquella ciudad, y por consiguiente, aparecen las epidemias. Los romanos, gigantes de la antigüedad por sus obras, fabricaron estanques enormes, cuyos restos pueden aún verse cerca de Alejandria, y de este modo evitaban en parte las funestas consecuencias que resultaban de un *mal Nilo*; pero hoy, aunque en verdad ha progresado mucho el Egipto en artes y ciencias, introducidas por la civilizacion, no es de esperar que se construyan en aquel país aquellas obras, como las que con razon han hecho célebres à los romanos; y no creemos que esto sea por falta de elementos, que sobran à los pueblos civilizados, sino por la indolencia del pueblo de Egipto, que no tiene la sorprendente actividad de sus antiguos conquistadores por una parte y por otra es innegable que todo pueblo que ha tenido la desgracia de caer bajo el poder de los musulmanes, se encuentra en la condicion miserabilísima que

produce el yugo de la tiranía, la opresión del despotismo

En los pueblos libres la civilización produce su benéfica influencia; en donde gobierna el tirano, hay rémora que detiene el progreso. Si en cualquier país de la Europa occidental, ó aquí, en esta hermosa América, hubiese un río como el Nilo, si existiese un Delta como aquel, hace ya muchos años que el gobierno se hubiese hecho cargo de remediar el mal; y si no el gobierno, empresas particulares habrían dado fin á la calamidad. Echemos una ojeada á la Holanda, que ha arrancado de las olas sus terrenos más pintorescos y ricos; á Linconshire, donde por medio de empresas privadas, 750.000 acres de terreno salobre y cenagoso, bajo las mismas condiciones que el Delta de Egipto (y no teniendo el Nilo para enriquecerlo con su limo y aumentar su valor), han sido convertidos en magníficos terrenos; y tanto, que una posesión que se vendió por 7.000 libras esterlinas ántes de empezar las obras, fué vendida despues por 57.000, aumentando un ciento por ciento el valor de los terrenos circunvecinos

El problema que habria que resolver en las ciénagas del Delta del Egipto, es idéntico al que se resolvió en Linconshire, en cuanto á los medios que habria que adoptar para llevarlo á cabo; la única diferencia que habria en realidad consiste en que en Linconshire, el gran objeto es contener las olas durante la marea alta, y abrir las compuertas cuando la marea es baja, á fin de dar salida al agua de las grandes lluvias: en Egipto se necesita un dique y unas compuertas para contener un mar cuyo flujo y reflujo apenas se notan, y compuertas para dejar que salga el agua del Nilo, despues que haya depositado su limo en la ciénaga. Es un trabajo muy sencillo y costaría poco de hacer un dique con compuertas que tengan la mitad de tamaño de los de Linconshire, y excavar un canal por donde entre el agua cenagosa del Nilo, ó para limpiar y hacer más extensos los que hoy existen; así se obtendrían 200 000 acres de un terreno tan rico y fértil como el primero del mundo.

Los trabajos de Alejandría estarán pronto concluidos, y los ingenieros que los dirigen, así como los obreros empleados en dicho trabajo, podrán dedicarse á la obra del dique y sus compuertas, magnífica ocasión que podría aprovecharse para hacer una obra barata.

En la experiencia que tenemos de lo que ha pasado en Linconshire y en la India, donde los capitales empleados en dichos trabajos produjeron de 22 á 39 por 100 de interés, creemos que bien pueden los grandes capitalistas emprender la obra del Delta de que tratamos, sin temor de sufrir pérdida alguna.—X.

(De *El Espejo*, de Nueva York.)

POBRE TERESA!

¡Pobre Teresa! Cuando de otros días
El recuerdo fatal surge en tu mente,
Y comparas sus dichas y alegrías
Con los negros dolores del presente;
Cuando recuerdas, que eternal creías
Tanta ventura, en tu delirio ardiente,
¿Qué te dice, al latir del duelo presa,
Tu herido corazón, pobre Teresa?

—
¡Cuánta elocuencia dá á tus bellos ojos
La sincera expresión de tu quebranto!
¡Cuánta amargura dá á tus labios rojos
De tu risa forzada el triste encanto!
Buscaste flores y encontraste abrojos:
Soñaste halagos y vertiste llanto.
Sólo el recuerdo, de un volcan pavesa,
De tu ilusión quedó. ¡Pobre Teresa!

Mas no pierdas la fé; que el alma fuerte
Debe sufrir del hado los rigores.
Tal vez mañana, sembrará la suerte
Por el camino de tu vida flores:
Tal vez mañana no diré ya, al verte
Conmovido cual hoy por tus dolores:
«¡Cesa en tu duelo y en tu llanto cesa
Ten esperanza y fé, pobre Teresa!»

ALFREDO FLORÉZ Y GONZÁLEZ.

CRÓNICA PROVINCIAL.

Con motivo de la aplicación del artículo de la Ley de presupuestos que obliga á los Ayuntamientos al encabezamiento por la contribución de subsidio, ha surgido en la inmensa mayoría de los pueblos de nuestra provincia un verdadero conflicto.

Cumpliendo la Administración económica con la prescripción legal que dispone se adopte como tipo el del año de mayor rendimiento, se ha fijado así. Como antes de ahora los lagares estaban afectos al impuesto de subsidio y hoy lo están al de consumos, resulta en casi todos los pueblos un exceso de cuota que no puede cubrirse con productos afectos á la contribución industrial puesto que, limitadas á tarifas y cuotas fijas las industrias todas, no caben aumentos ni disminuciones.

La Ley municipal no consiente, por otra parte, incluir en el presupuesto suma alguna que no se halle dentro de las prescripciones de aquella y es por esto que los municipios se encuentran en situación bien difícil para resolver el conflicto creado por la vigente Ley de presupuestos.

Parce que la Comisión provincial piensa tomar la iniciativa esponiendo al Gobierno los graves perjuicios que se orijnan á los Municipios y solicitando una aclaracion muy necesaria para fijar justa y equitativamente el cupo de encabezamiento para cada pueblo.

Muy en breve contaremos en nuestra provincia con una nueva é importante industria. El conocido y acaudalado banquero barcelonés Sr. Girona está montando en el pueblo de Granja de Escarpe un molino para la fabricacion en grande escala de «cemento romano».

La villa de Tremp celebrará con animadas diversiones públicas y particulares y solemnes funciones religiosas las fiestas de su Patrona la «Virgen del Valle de las Flores,» que commemora el día 8 del próximo Setiembre.

En lujosos programas que se ha circulado con profusion, van explicadas aquellas, que prometen ser muy animadas, pues á lo agradable y pintoresco del terreno, se auna la proverbial amabilidad y esquisito trato de los vecinos de Tremp, siempre ganosos de obsequiar á sus huéspedes.

—Preocupa con justo motivo á los regantes de la izquierda del Segre la ya debatida cuestion de la «presa» de Villanueva de la Barca.

La Junta de Cequiaje determinó se practicase el análisis químico de las aguas del rio Corp para utilizarlas en sustitucion de las del Segre que con toda dificultad se conducen al cance del riego; pero el análisis ha demostrado ya que son nocivas y por consiguiente, inservibles.

Creemos que, atendida la importancia del asunto y las cuantiosas sumas que se han gastado ya en arreglos interinos, convendria abrir un Concurso ofreciendo una recompensa proporcionada al autor del mejor proyecto definitivo que asegurase de una vez para siempre el riego de las huertas de la izquierda del Segre.

Se ha constituido en Balaguer la «Liga de contribuyentes» presidida por nuestro distinguido colaborador y amigo D. Francisco Alós de Berenguer.

Sabemos que muy en breve quedará instalada en Agramunt tan útil asociación.

Cuando transcribimos, en nuestro último número, el suelto publicado por un periódico de Barcelona acerca del establecimiento de una casa de juego en el Valle de Aran, sobre cuyo hecho nos permitimos llamar la atencion del Sr. Gobernador de esta provincia, ignorábamos que esta celosa autoridad hubiese dictado las más enérgicas disposiciones á fin de impedir en el territorio de su mando la existencia de semejante foco de inmoralidad.

Mejor informados hoy, debemos manifestarlo así, y lo hacemos con el mayor gusto, prometiéndonos que el Sr. Rius y Salvá hará estensivas, si no las ha hecho ya, á todos los pueblos, empezando por la capital, las órdenes dirigidas á sus subordinados del indicado Valle, al objeto de que no quede en la provincia ni una sola casa de juego, mereciendo por ello los plácemes de multitud de familias que deben su desgracia á tan funesto vicio y prestando un señalado servicio, que ha de redundar en beneficio de la moral pública.

CRONICA GENERAL.

Las últimas noticias de la América del Sur anuncian una erupcion del gran volcan de Cotopaxi, uno de los montes más elevados de la cadena de los Andes (5.753 metros sobre el nivel del mar) situado á 80 kilómetros de Quito, en la república del Ecuador.

El cráter ha arrojado el día 25 de Junio y siguientes inmensas cantidades de lava y cenizas, que en una extension de muchas lenguas han formado espesas capas. Examinadas las cenizas se ha visto que estaban compuestas de muchas particulas de piedra de imán, feldespato cristalizado, anfíbol y varias sustancias amorfas. La erupcion fué acompañada de grandes sacudidas del terreno y fuertes detonaciones.

Se asegura que han quedado devastados los fértiles valles de Chilo y Tambuco. En la ciudad de Quito, estuvo la atmósfera oscurecida varias horas.

Los colegas de Barcelona dan cuenta de los festejos que prepara la Junta de ferias y fiestas de la Merced. El ayuntamiento tiene el proyecto de levantar un pabellon en el centro del antiguo paseo de San Juan, donde se establecerán las ferias. Estas y las fiestas se inaugurarán el día 23 de Setiembre, víspera de la festividad de Nuestra Señora de las Mercedes, con una especie de retreta, en la que cada barrio y cada distrito concurren con sus respectivos faroles.

El gobierno inglés ha mandado construir un cañon de 200 toneladas, capaz de perforar, á 1.000 metros de distancia, una plancha de hierro de 36 pulgadas de grueso. El proyectil ha de pesar tonelada y media y la carga ha de contener de 300 á 400 libras de pólvora. Su construcción durará dos años.

¡Y habrá quien diga que no progresamos!

Se teme en Barcelona una sequía general, pues hace más de cinco meses que no ha caído una gota de agua. Esto, según un colega, tiene intranquilo al vecindario.

Hemos recibido un ejemplar del *Almanaque telegráfico para 1878*, publicado en Valladolid por D. Bonifacio Perez Rioja, ilustrado con algunos grabados, conteniendo artículos, poesías y muchas curiosidades, datos y noticias referentes al ramo de telégrafos, á cuyo cuerpo pertenece el autor, que lo hacen recomendable y útil á la vez.

Damos al Sr. Perez las gracias por su galantería.

La universidad de Upsal, fundada en 1577, celebrará el 5 de setiembre el cuarto centenario de su fundación. Además de una fiesta nacional, será también ocasión para Suecia de de una gran peregrinación, á la que serán invitados los más ilustres representantes de las ciencias y las artes de Europa.

Fundada por el modelo de la de París, la Universidad de Upsal fué durante mucho tiempo el foco intelectual de donde irradiaron sobre la Península escandinava las luces de la civilización. De ella han salido Linneo, Berzelius y otros hombres ilustres, gloria de las ciencias.

El ayuntamiento de Valencia ha solicitado del señor ministro de Hacienda que deje sin efecto lo que preceptúa la ley de subsidio referente á cuotas especiales por la venta de la sal, fundándose en que aquella disposición, que tuvo su razón de ser cuando se desestancó la sal, no debe subsistir hoy que pesa sobre el mismo artículo un impuesto especial, cuyos rendimientos serán superiores á los que proporcionaba el estanco de dicho artículo.

La Diputación de Teruel ha pedido al Gobierno que dispense á los pueblos de la provincia del franqueo de los pliegos voluminosos que remitan con propio á las dependencias del Estado, con objeto de evitarles en

sus presupuestos gastos que no pueden sobrellevar, y que si esto perjudicase en demasía los intereses de la Hacienda pública, que se les consienta depositarlos en el interior con el beneficio de sellos correspondiente.

Como dato curioso damos á continuación una tabla de la vitalidad humana que ha hecho un paciente y sábio calculista:

Mueren al año 33 333 333 individuos, diariamente, 91.324; por hora, 3 803; por minuto, 65; por segundo, 1. De cada 1.000 nacidos, al cabo de un año quedan vivos 740; á los tres 600; á los cinco, 584, á los diez, 540; á los treinta, 446; á los sesenta, 226; á los ochenta, 9; á los noventa y siete, 1. La mitad de los hombres perecen antes de llegar á los 19 años. De cada 10.000 solo uno llega á contar un siglo!

Nuestro querido amigo D. Ra-

Leemos en la *Pall Mall Gazette* que en Seeland (Suecia) cerca de la ciudad de Storcheddinge, se ha verificado un descubrimiento arqueológico del mayor interés. A nueve pies de profundidad de la superficie del suelo se ha encontrado un *tumulus* que estaba rodeado de 15 grandes piedras colocadas verticalmente y cubiertas por otras bastante gruesas: el interior de este monumento funerario tenia 16 pies de largo por tres de ancho.

En el fondo se ha descubierto restos de tablas de encina que contenian el esqueleto de una mujer cuyo cráneo estaba inclinado hácia Oriente, el brazo izquierdo apoyado en el tronco y el derecho extendido á lo largo del cuerpo.

En torno de la cabeza habia un gran número de vasos de distintas clases; el más notable de todos es una copa de cristal azul con un precioso borde de plata cincelada, representando hojas de vid con una inscripción en caracteres griegos cuyo significado es ¡adios!

Debe también citarse otra copa de cristal rojo y un gran vaso de vidrio verde. En las copas azul y roja se han recogido algunas espinas de peces.

A la derecha de la cabeza se veía una moneda de oro que debió servir de pendiente, y es del reinado del Emperador romano Probus (277 á 282). La tumba no puede ser por lo tanto anterior al año 286. Un magnífico collar de oro pendía del cuello y en el hombro derecho tenia un grueso alfiler de oro que debía sujetar alguna parte del traje. Dos dedos de la mano derecha tenian anillos macizos de oro, uno de ellos en forma de espiral. Alrededor del cuerpo se han encontrado varios

broches de plata de diferentes dimensiones.

Cerca de los piés habia multitud de osamentas animales, un baño de madera con asas de bronce que contenia cuarenta y dos dados de hueso. Más lejos se descubrieron restos humanos pertenecientes sin duda á los esclavos sacrificados con ocasion de los funerales.

Este hallazgo es considerado por los anticuarios como de excepcional importancia, pues es la primera vez en que en pais escandinavo se ha hallado un objeto con inscripcion griega.

El gobierno de Dinamarca ha dispuesto que se verifiquen nuevas excavaciones en las cercanías del *tumulus*, que debe ser el sepulcro de algun gran personaje

CRONICA LOCAL.

Nuestro queridísimo amigo D. Ramon Agelet acaba de ser nombrado Catedrático de materia farmacéutica vegetal de la Universidad literaria de Granada.

Digno y justo premio á los brillantes ejercicios de oposicion que practicó el Sr. Agelet, conquistándose tan merecido puesto, con el esfuerzo de su talento.

Reciba nuestro sincero y entusiasta parabien, al que creemos se asociará la mayoría de sus conciudadanos.

Se ha pedido la correspondiente autorizacion para publicar en esta ciudad un periódico religioso que se titulará «El Criterio Católico», cuyo primer número se nos dice verá la luz el 1.º del próximo Setiembre.

Decidida al fin la representacion de «La dama de las Camelias» para la funcion que á beneficio de la tiple Srta. Gonzalez tuvo lugar el último martes, concurrió al coliseo de los Campos un público bastante numeroso, que aplaudió en algunas escenas á la beneficiada que recibió de él reiteradas muestras de simpatia, y no escasos aplausos, que aumentaron al final del tercer acto, siendo llamada á la escena que en un momento se cubrió de flores, coronas y palomas, recibiendo en tal ocasion algunas joyas de buen gusto y no es caso coste.

Un diario de Barcelona dice que el Ayuntamiento de Lérida ha acordado no permitir las corridas de toros.—¿Cuándo y en qué plaza las ha habido aquí, caro colega?

A la hora de entrar en prensa este número quedaba fuerosamente arreglado el local del Teatro de los Campos para la funcion que á beneficio del Maestro Director y concertador de la Campaña de Zarzuela D. Carmelo Grajales, debió anoche tener lugar. Dedicado á la sociedad «Tran-

quil-Taller», todo hacia esperar una notable concurrencia á dicha funcion, pues tanto las simpatias de que goza en nuestro público el espresado Señor Grajales como las relaciones que tiene en nuestra buena Sociedad la á que fué dedicado, permitian esperar así.

Parece acordado que la Sociedad Literaria y de bellas artes reanudarà sus reuniones familiares para primeros del próximo Setiembre. A este fin se está procediendo al arreglo de sus salones de Bellas Artes y de descanso, así como se dota al gabinete de lectura de nuevo mobiliario.

Los vecinos de la calle Mayor se proponen solemnizar con importantes fiestas la que anualmente celebran en honor á Nuestra Señora de la Arcada.

El tenor Sr. Gonzalez dedica la funcion de su beneficio á la Casa provincial de Misericordia, á la que entregará la cuarta parte del producto que pueda obtenerse con aquel motivo.

El inspector de segunda clase del Cuerpo de orden público de esta provincia, Don José Molinas, pasa á prestar servicio á Seo de Urgel.

Ciertas individuos que tienen sus nidos en la calle de las Carnicerias producen con frecuencia algunos escándalos, que trascienden á puntos tan concurridos como la calle Mayor, por lo que creemos seria del caso que la Autoridad adoptara alguna medida que corrigiera tales excesos.

Dicese que se vá á organizar una compañía de zarzuela, que actuará durante el próximo invierno en el caté del Gran Salon.

Nos ha causado sorpresa al par que disgusto ver que se están construyendo dos tiendas en las ruinas del teatro principal, en lo que fué entrada del mismo.

Esto nos hace sospechar si se habrá desistido de llevar á efecto la apertura de la nueva calle, prolongacion de la de Caballeros hasta la de Blondel, mejora que creíamos próxima á realizarse, á juzgar por ciertos acuerdos de nuestro municipio; pero, por lo visto, no sucede así. ¡Qué se ha de hacer!

Al fin, ayer se estaba quitando la cerea levantada para la construccion de la casa número 5 de la calle de Blondel, que tanto obstruia el paso de la misma.

Se han derribado ya otras dos casas para la construccion de la Iglesia de S. Juan, entre las calles del Cementerio y Pelota.

Espectáculos.

CAMPOS ELISEOS.—Funcion para hoy domingo.—La zarzuela en tres actos y cinco cuadros «El molinero de Subiza».—A las 8 en punto.

LÉRIDA.—IMP. DE JOSÉ SOL TORRENS.—1877.